

\*Reportaje

En Lota ya descansan los restos del insigne escritor

# El último viaje de Baldomero Lillo

Por Fabián Alvarez

Cientos de lotinos el 5 de abril pasado dieron la bienvenida al cuencista que en su obra immortalizó al mundo mítico de fines del siglo 19. Sus restos fueron trasladados desde San Bernardo, luego de superar una contienda en tribunales, ya que las autoridades de la comuna metropolitana se oponían a la determinación de la familia.



La nueva morada de los restos de Baldomero Lillo, en el cementerio de Lota, la ciudad donde nació el autor.

Cinco meses después de lo presupuestado, finalmente a principios de abril pasado, llegaron a su ciudad natal de Lota los restos mortales del escritor Baldomero Lillo. Se cumplía así el deseo de sus descendientes, que debieron enfrentar un juicio con la Municipalidad de San Bernardo (ver nota aparte) que se oponía al traslado del cuerpo del escritor desde el cementerio parroquial de la comuna capitalina, donde fue sepultado en 1923.

Los restos del cuentista descansan en un mausoleo especialmente construido en el camposanto lotino, donde en este último mes ya ha recibido el cariño y las muestras de admiración de cientos de personas. Entre ellas, principalmente de escolares, cuyos padres y abuelos palpan con sus propias experiencias los relatos de las no-

velas "Sub-Terra" (1903) y "Sub-Sole" (1904), obras que lo consagraron como uno

de los máximos exponentes de la generación de la corriente literaria del Realismo chileno.

Pero el respeto y la admiración por sus creaciones no sólo son recordadas en Lota, sino que también en San Bernardo, donde sus restos descansan por casi 79 años en el mausoleo de la Sociedad de Socorros Mutuos Progresos.

El presidente de dicha sociedad mutualista, Víctor Sepúlveda, señala que "tenemos un sentimiento de gran pena, porque nosotros lo cobijamos por 79 años dignamente. El mausoleo en estos momentos se encuentra vacío, pero nosotros vamos a colocar ahí una placa y seguiremos recordándolo", dice.

NOS N°82 (Concepción) mayo 2002

## "Un sueño cumplido"

Para los descendientes del escritor el traslado a Lota "es un sueño cumplido". Estos fueron contactados a mediados del año pasado por autoridades municipales de Lota, con la idea de concretar el traslado de los restos para fines de noviembre pasado, fecha en que se realizó un encuentro nacional de escritores en la ex comuna minera.

"Esto es una alegría, vuelve a su tierra natal donde él fue feliz, era un deseo de la familia. Él siempre tuvo presente a Lota, donde vivió hasta los 33 años. Lota fue su inspiración", señala Soledad Lillo Inostroza, nieta del escritor.

"Yo creo que el caballero va a estar feliz pisando su tierra natal, era lo que correspondía, se cumple un ciclo de volver a donde nació", expresa Ramón Lillo, otro de sus nietos. Agrega que "en todo caso tenemos una gratitud muy grande hacia la Sociedad de Socorros Mutuos de San Bernardo, pero acá [en Lota] es donde debió estar, porque Baldomero Lillo es sinónimo de Lota, así lo entiende la gente", asegura.

Añota que la obra literaria del escritor refleja "todo lo que él vivió y todo eso que transcribió al papel se ha mantenido en el tiempo. Relató una realidad social que se vivía en esa época y que permitió conocer la triste vida que tenían los mineros", dice.

Según otro de sus nietos, Hugo Lillo, en Lota se gestaron sus grandes compromisos sociales. "Rescató la vigencia de sus típicos, lúdicamente cuadros de la época pero que tienen un trascendido de permanencia muy grande. En sus temáticas uno puede intuir que allí están en juego grandes cosas del destino humano en un contexto muy duro, nudo y primitivo. Esas luchas socia-

651146

## El último viaje de Baldomero Lillo [artículo] Fabián Alvarez

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Alvarez, Fabián

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El último viaje de Baldomero Lillo [artículo] Fabián Alvarez

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)